

Entretiens Albert-Kahn

« *Du rêve à la réalisation de soi : quels leviers pour accompagner l'accomplissement professionnel des jeunes filles ?* »

Musée départemental Albert-Kahn - Jeudi 7 mars 2024

Discours de Monsieur Georges Siffredi

Président du Département des Hauts-de-Seine

Madame la conseillère départementale déléguée, chère Camille,
Mesdames et Messieurs les conseillers départementaux,
Mesdames et Messieurs les élus, chers collègues,
Mesdames et Messieurs,

Il y a un an, dans ce même musée départemental Albert-Kahn, j'avais le plaisir de lancer notre programme « Femmes des Hauts-de-Seine pour l'égalité des chances ».

Ce dispositif regroupe l'ensemble des actions de promotion de l'égalité lancées par notre Département, principalement en faveur des jeunes filles, en mettant notamment à l'honneur les parcours de réussite d'Altoséquanaises déterminées, talentueuses et inspirantes, afin que les stéréotypes s'effacent et que chacune puisse surmonter les freins et les obstacles qu'elle peut rencontrer, bien souvent du seul fait de son sexe.

Ce programme, novateur pour une collectivité territoriale, est un pilier essentiel de notre stratégie, par laquelle les Hauts-de-Seine se sont résolument engagés dans la lutte pour l'égalité femmes-hommes, partout et à tous les instants, à travers une politique publique claire, globale et structurante.

En établissant cette feuille de route, nous avons pu enrichir les actions que nous menions déjà de longue date.

Je pense d'abord à notre action en tant que collectivité employeur, qui compte une grande majorité de femmes parmi ses effectifs. Nous sommes mobilisés pour qu'elles accèdent aux plus hautes fonctions, et nous y arrivons progressivement avec 56 % de femmes aux postes d'encadrement. J'ai également souhaité, à travers la réforme du régime indemnitaire récemment mise en œuvre, que nous gommions les disparités de rémunération entre les femmes et les hommes qui pouvaient encore exister pour des postes et des missions pourtant comparables. Depuis le mois de janvier, nous avons ainsi des rémunérations plus justes pour tous les agents, démontrant la mobilisation de notre Département pour parvenir à l'égalité.

Je pense bien sûr à tout le travail engagé avec l'Institut des Hauts-de-Seine, à travers les forums, la campagne « Toutes culottées », le Bus Santé Femmes ou les Ecoles françaises des femmes, pour sensibiliser et accompagner toutes les femmes sur le chemin de la réussite et de l'épanouissement, mais aussi pour rompre l'isolement des plus démunies. Ces dispositifs continuent de se déployer dans toutes les Villes, dans tous les collèges, et rencontrent toujours un important succès.

Je pense, encore et malheureusement, à notre mobilisation contre les violences faites aux femmes. Dans le prolongement du dispositif « Femmes Victimes de Violences » mené avec les associations, nous avons créé l'Observatoire départemental des violences faites aux femmes, en association étroite avec la préfecture, afin de renforcer et de coordonner nos actions d'écoute, de mise à l'abri et d'accompagnement des victimes et des co-victimes pour s'assurer que leur prise en charge soit la plus rapide et efficace possible. Le premier colloque organisé sur les cyberviolences s'est inscrit dans cette logique, tout comme le renforcement de la formation de tous les agents départementaux, notamment ceux en contact direct avec les usagers.

Mais avec notre stratégie pour l'égalité femmes-hommes adoptée en février 2023, nous avons aussi et surtout poursuivi et étendu notre engagement pour ne pas nous limiter à une lutte contre, car il nous faut mener une politique pour. Pour créer les conditions réelles de l'épanouissement des jeunes filles. Pour promouvoir l'égalité concrètement, en s'attaquant aux racines des disparités. C'est bien tout l'objet de ce plan pluriannuel, qui coordonne l'ensemble de nos actions et qui élargit notre mobilisation à de nouveaux champs.

C'est donc le sens de l'ensemble des actions que nous menons et que nous avons labellisé « Femmes des Hauts-de-Seine ».

La mise à l'honneur des réussites et des engagements au féminin est le premier axe de cette mobilisation renouvelée. Après avoir récompensé les femmes apprenantes des Ecoles françaises des femmes, aux côtés de la Société des membres de la Légion d'honneur, nous remettrons demain les premiers trophées « Elles en Seine » aux femmes remarquables et engagées dans chacune de nos Villes, qui sont aussi des inspirations pour les jeunes filles.

Pour ce faire, nous devons, avec elles, briser les plafonds de verre et ouvrir le champ des possibles. Voilà pourquoi nous avons lancé la première promotion de Boost Entrepreneurs au Féminin avec la CCI et Femmes cheffes d'entreprise pour accélérer les projets des femmes qui se lancent dans la grande aventure de l'entrepreneuriat. Voilà également la raison de notre partenariat avec l'association « Elles bougent » dont je salue la directrice générale, afin de promouvoir les études et les parcours professionnels scientifiques et techniques auprès des collégiennes, à travers leur participation à des visites d'entreprises et de salons des formations et des métiers aux côtés de marraines de l'association. Voilà encore la raison de notre campagne de sensibilisation sur le sport féminin avec, comme point d'orgue, notre journée dédiée pour les collégiennes, avec l'intervention de championnes qui ont témoigné de leurs carrières, de leurs difficultés mais aussi des moyens de réussir.

Grâce à ces dispositifs menés en lien étroit avec l'Education nationale, grâce à d'autres dispositifs comme les Rencontres de l'éloquence, le Curious Lab' égalité femmes-hommes et le Ô Lab citoyen qui font réfléchir nos jeunes sur les stéréotypes qui persistent, particulièrement autour des métiers, et grâce à tant d'autres actions qui ne manqueront pas d'être abordées ce matin, nous pourrons, en cette année scolaire, sensibiliser 20 000 collégiens, soit près d'un tiers d'entre eux, filles comme garçons.

C'est là, je le crois, une condition essentielle de la réussite de notre action large et résolue pour créer un véritable mouvement de fond. Dès le plus jeune âge, là où tout se joue, nous voulons que les perceptions changent pour que les barrières et les obstacles tombent un à un, pour que les portes du succès et de l'épanouissement s'ouvrent le plus tôt possible. Pour que, lorsque nous nous projetons à l'horizon de 2035 comme nous y invite cet EAK, chacune puisse s'accomplir comme elle le souhaite. Et cela nécessite, forcément, de ne pas destiner nos actions uniquement aux jeunes filles et aux femmes, mais bien de mobiliser les familles, la société tout entière, et donc aussi bien les femmes que les hommes.

Seul le prononcé fait foi

Assurément, l'égalité, celle qui permet aux femmes, au même titre que les hommes, de trouver les conditions de leur épanouissement et de leur réalisation, n'est pas un sujet de femmes, par les femmes, pour les femmes. C'est un enjeu pour notre Nation, qui nécessite d'agir à tous les âges et sur tous les plans, dès l'enfance, à l'école, avant, pendant et après le collège, en-dehors, dans le monde professionnel.

Oui, l'égalité est un engagement de tous les instants, de toute la société, et donc aussi de tous les acteurs publics. Et en tant que collectivité en charge des solidarités et de la cohésion sociale, engagée pour la jeunesse et le bien-être de tous les Hauts-séquanais, notre Département y prend toute sa part à travers cette stratégie dédiée, qui correspond pleinement à ses missions.

Vous le voyez, Mesdames et Messieurs, « du rêve à la réalisation de soi » pour reprendre l'intitulé de cet entretien, le Département agit pour que le chemin de l'égalité s'ouvre à toutes et à tous, afin de faire des Hauts-de-Seine un territoire d'accomplissement et de réussite pour chacun, et notamment pour les jeunes filles et pour les femmes.

Je vous souhaite des échanges fructueux et passionnants qui, je n'en doute pas, viendront utilement nourrir et enrichir le programme volontariste que nous mettons en œuvre.



www.hauts-de-seine.fr

